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Демонстрационная программа RAE-2015 обещает стать самой зрелищной за всю историю ее проведения. Свои военные разработки 
представят десятки российских и зарубежных компаний. Одним из самых ожидаемых событий выставки является мировая премьера 
унифицированной платформы «Армата»  Уралвагонзавода. Ожидается, что более 20 камер будут установлены для трансляции внутри 
боевых машин. 
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«За событиями RAE-2015 смогут наблюдать 40–50 млн зрителей»

—экспозиция—

Тактический эпизод
Все показательные выступления на 
RAE-2015 будут проходить на откры-
той территории площадью более 
400 тыс. кв. метров, которую к нача-
лу выставки несколько видоизмени-
ли. Например, были модернизиро-
ваны подъездные дороги, на полиго-
не установлен деловой центр общей 
площадью 1,5 тыс. кв.м, возведена 
дополнительная трибуна на 2,3 тыс. 
посадочных мест и павильон пита-
ния. Для показа программы привле-
чена телекомпания «Панорама». 
«RAE-2015 увидят не только зрители 
центральных телевизионных кана-
лов „Россия 24” и „Россия HD”, но и 
пользователи интернета. Для этого 
на полигоне будет установлена 21 
камера, еще 24 — внутри боевых 
машин. В демонстрационном показе 
примет участие пилотажная группа 
„Соколы России”», — отмечают орга-
низаторы выставки. Теперь на поли-
гоне сухопутная, морская и воздуш-
ная техника сможет показать все, на 
что способна, в режиме реального 
времени.  

Изменилась и сама демонстраци-
онная программа. В отличие от про-
шлых лет, на RAE-2015 акцент сде-
лан на комплексном применении 
военной техники, при котором эле-
менты боя будут дополнять друг 
друга, тогда как на предыдущих 
мероприятиях предприятия демон-
стрировали свою продукцию по 
отдельности. Об этом сообщил ген-
директор федерального казенного 
предприятия «Нижнетагильский 
институт испытания металлов», на 
базе которого пройдет выставка, 
Николай Смирнов. «Сейчас показы 
будут разбиты на эпизоды. У каждо-
го из них существует свой сцена-
рий. Боевая техника будет не про-
сто демонстрировать огневую мощь 
и ходовые характеристики, а 
решать единую боевую задачу в 
составе подразделения», — пояснил 
он. Например, первый эпизод на 
RAE-2015 будет фактически показы-
вать тактические учения несколь-
ких родов войск с авиаразведкой, 
артподготовкой, форсированием 
водной преграды, наступлением 
основных сил и контратакой.  

Мощь «Драгуна»
Во время программы зрители уви-
дят новейшие военно-технические 
образцы. Например, концерн «Трак-
торные заводы» представит ряд пре-
мьерных разработок, среди кото-
рых боевая машина пехоты БМП-3 
«Драгун», разработанная на базе 
Курганмашзавода. Как рассказали в 
пресс-службе «Тракторных заво-
дов», «Драгун» имеет преимущества 
по сравнению с серийно выпускае-
мой БМП-3. Так, размещение мотор-
но-трансмиссионного отделения в 
передней части машины, примене-

ние безэкипажного боевого модуля 
существенно увеличивают защиту 
боевого расчета. «Драгун» оснащен 
более мощным по сравнению со 
стандартной БМП-3 двигателем, а 
применение современной системы 
управления огнем «Витязь» повы-
шает огневую мощь. 

Еще одной премьерой концерна 
станет боевая машина пехоты БМП-3 
с безэкипажной 57-мм автоматиче-
ской пушкой («Деривация»). Эта 
машина имеет броневую защиту и 
высокую маневренность, позволяет 
эффективно бороться с пехотой про-
тивника, беспилотными летательны-
ми аппаратами, низколетящими 
самолетами и вертолетами. В пресс-
службе «Тракторных машин» заяви-
ли, что такая машина может пред-
ставлять большой интерес и для рос-
сийских военных, и для иностран-
ных заказчиков, поскольку орудия 
калибра 57 мм на протяжении 
последних десятилетий на бронетех-
нике не использовались, предпочте-
ние отдавалось в основном образцам, 
оснащенным орудиями калибра не 
более 30 мм. Соответственно, сред-
ства защиты разрабатывались под 
них. «Возможности 57-мм пушки спо-
собны серьезно изменить расклад 
сил на поле боя за счет значительного 
увеличения огневой мощи бронетех-
ники», — полагают в компании. 

Помимо этого, компания предста-
вит на RAE-2015 опытный образец 
модернизированной 125-миллиме-
тровой самоходной противотанко-
вой пушки 2С25 «Спрут-СД». Это бое-
вая бронированная гусеничная пла-
вающая машина с артиллерийско-
ракетным комплексом вооружения. 
Техника может без дозаправки совер-
шать марши на расстояние 500 км, 
транспортироваться самолетами и 
десантными кораблями, десантиро-
ваться посадочным и парашютным 
способами и с экипажем внутри 
машины. Машина способна вести 
боевые действия в условиях высоко-
горья и жаркого тропического клима-
та, без подготовки преодолевать 
водные преграды с одновременным 
ведением стрельбы на плаву. «Спрут-
СД» имеет цифровую систему управ-
ления огнем, на башне есть вынесен-
ная пулеметная установка, которая 
позволяет командиру вести огонь на 
360 градусов вокруг себя, не покидая 
башню. Модель, как говорят ее созда-
тели, по огневой мощи не уступает 
танкам типа Т-80, Т-90, а по подвиж-
ности на суше и воде находится на 
уровне БМД-4М. Все это позволяет 
использовать «Спрут-СДМ1» в каче-
стве легкого плавающего танка. 
Почти все представленные образцы 
планируется продемонстрировать в 
действии на выставке. 

Статичная «Армата»
ПАО «Машиностроительный завод 
имени М.И. Калинина» (МЗИК) пока-
жет два вида зенитной управляемой 
ракеты. Например, модель 9М83МЭ 
предназначена для поражения аэро-
динамических целей, аэробаллисти-
ческих и тактических баллистиче-
ских ракет. Вторая ракета 9М82МЭ 
настроена на поражения баллистиче-
ских ракет средней дальности, всех 
видов аэродинамических целей, 
включая специальные самолеты, 
действующие на удалениях до 200 
км. Также зрители увидят экспорт-
ный вариант пуско-заряжающей 
установки 9А316Э из состава зенит-
но-ракетного комплекса «БУК-М2Э».  

Генеральный устроитель выстав-
ки — Уралвагонзавод — представит 
порядка 40 образцов техники. В 
пресс-службе корпорации заявили, 
что упор будет сделан на технику, 
которая идет на экспорт, поэтому 
зрители увидят танк Т-90МС, бое-
вую машину поддержки танков 
БМПТ-72 («Терминатор-2»), модер-
низированный танк Т-72Б3, инже-
нерную машину разграждения 
ИМР-2МА, бронированную машину 
разминирования БМР-3М, танко-
вый мостоукладчик МТУ-72 и дру-
гие машины. «Гвоздем» показа ста-
нет тяжелая гусеничная унифици-
рованная платформа «Армата», 

вопрос с ее демонстрацией решил-
ся не сразу. Было необходимо реше-
ние Министерства обороны, кото-
рое рассматривало варианты 
демонстрации модели. Однако уже 
в августе стало известно, что посети-
тели выставки все-таки смогут уви-
деть новинку. «Департамент Мини-
стерства обороны РФ по обеспече-
нию государственного оборонного 
заказа согласовал решение гене-
ральных устроителей выставки 
представить экспонаты Уралвагон-
завода на охраняемой и огорожен-
ной площадке», — сообщили орга-
низаторы RAE-2015.

В пресс-службе УВЗ уточнили, что 
танк и БМП на платформе «Армата» 
не будут участвовать в демонстраци-
онном показе, их представят в стати-
ческом виде. «Но именно в Нижнем 
Тагиле на RAE-2015 произойдет пер-
вая официальная демонстрация 
„Арматы” на международном уров-
не», — подчеркнули в пресс-службе. 
Также на стенде корпорации будет 
представлен модернизированный 
бронетранспортер БТР-80. Колесную 
боевую машину пехоты (БМП) для 
перевозки десанта корпорация сде-
лала самостоятельно на базе БМП-3 
взамен российско-французского 
проекта «Атом». Опытный образец 
тяжелой БМП «Атом» был показан 
осенью 2013 года, и хотя весной 2014 

года французская Renault Defense 
Trucks объявила о приостановке 
совместного проекта, УВЗ продол-
жил работать над «Атомом». 

Традиционный экспонат
Однако не только новейшие образ-
цы техники примут участие в демон-
страционной программе RAE-2015, 
но и участники предыдущих выста-
вок, хорошо зарекомендовавшие 
себя. Пресс-служба Центрального 
военного округа сообщает, что эки-
пажи фронтовых бомбардировщи-
ков Су-24М и транспортно-боевых 
вертолетов Ми-8АМТШ «Термина-
тор» продемонстрируют посетите-
лям уничтожение колонны броне-
техники. В частности, летчики при-
менят авиационные бомбы и ракеты 
по наземным мишеням, имитирую-
щим колонну танков. «Авиация, 
тяжелое вооружение, боевые робо-
ты, новые разработки и тысячи бое-
вых снарядов — все это станет 
частью фееричного зрелища, кото-
рое, я уверен, поразит даже самого 
искушенного военного специали-
ста», — резюмировал генеральный 
директор ООО «Бизнес Диалог» (опе-
ратор RAE-2015) Анатолий Кицура. 

Григорий Дмитриев
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На базе платформы «Армата» разработана 
модель танка Т-14 

Генеральный  
партнер выпуска

реклама
ВВ

Представители власти и промышленности обсудят перспективы  
военно-технического сотрудничества 

Десятая международная выставка воо-
ружений Russia Arms Expo 2015 может 
побить рекорды предыдущих лет по 
числу посетителей. Организаторы 
намерены повысить интерес как гостей 
мероприятия, так и телезрителей за 
счет новой программы. Для этой цели 
демонстрация спецтехники превратит-
ся в шоу, которое можно будет увидеть 
в интернете. Статс-секретарь — заме-
ститель гендиректора АО «НПК „Урал-
вагонзавод”» Алексей Жарич расска-
зал о старте выставки и о проблемах 
ОПК, которые будут обсуждаться с 
участниками RAE. 

—интервью—

— В этом году демонстрация техники 
должна превратиться в настоящее 
шоу. За счет каких технических реше-
ний предполагается сделать програм-
му интереснее? Сколько зрителей пла-
нируется заинтересовать online-
трансляцией?  
— К демонстрационной программе в этом 
году особый подход. Ранее ее продолжи-
тельность составляла два часа, и стало оче-

видно, что это слишком долго. Мы решили 
объединить все части программы в один 
сюжет: якобы группа экстремистов захва-
тывает плацдарм, а российская бронетех-
ника во взаимодействии с авиацией осво-
бождает эту территорию, и под конец окон-
чательную зачистку проводит спецназ. 

Постановкой боев занимается заместитель 
гендиректора Уралвагонзавода по спецтех-
нике Вячеслав Халитов — в недавнем про-
шлом генерал Танковых войск. Более того, 
мы придумали художественное обрамле-
ние к показу: перед началом и по заверше-
нии постановочного боя мы покажем зри-
телям на двух больших экранах короткоме-
тражный фильм с участием известных 
актеров — Андрея Мерзликина и Николая 
Чиндяйкина. Первый будет играть коман-
дира антитеррористической группировки, 
а второй — генерала, который получает 
указания от руководства страны и ставит 
задачу нашему подразделению. Трехми-
нутные эпизоды позволят гостям выставки 
сразу погрузиться в атмосферу происходя-
щего. Акцент в работе был сделан на обе-
спечение качественной съемки. Для этого 
был приглашен самый известный россий-
ский бродкастер «Панорама» (организа-
ция, осуществляющая теле- или радиове-
щание с места событий — прим.ред.). Эта 
компания была официальным вещателем 
на Олимпийских зимних играх в Сочи. 
Они снимают сразу на 30 камер — и распо-
ложенных статично, и закрепленных на 
канатной дороге. Демонстрационную про-

грамму можно будет увидеть в режиме 
online, так как для трансляции шоу был 
заключен договор с компанией «Mail.ru» и 
соцсетью «Одноклассники». За событиями 
RAE-2015 одновременно смогут наблюдать 
40–50 млн зрителей. Даже если у пользова-
теля нет аккаунта на «Одноклассниках», 
заходя на их главную страницу, он сразу 
попадает на трансляцию. А у этой социаль-
ной сети 48 млн посетителей в сутки и 228 
млн просмотров видео. Они — третьи в 
России. Кроме этого, международная теле-
компания Russia Today будет транслиро-
вать демонстрацию военной техники на 
RAE-2015 на своем канале на сайте YouTube 
с аудиторией в 1,5 млн человек. Russia 
Today еще и сделает ролик и покажет его 
для всего мирового сообщества. 
— Уралвагонзавод расширяет в этом 
году собственную экспозицию. А 
будут ли вестись переговоры по пово-
ду новых контрактов для дальнейшей 
поставки спецтехники? В какие стра-
ны планируется увеличить отгрузку 
военной техники? 
— Уже второй раз подряд на выставке воз-
водится двухэтажный дом военно-техниче-
ского сотрудничества, где представлены 

все предприятия корпорации и работает 
наша профильная дирекция. В настоящее 
время Уралвагонзавод выполняет экспорт-
ные заказы на $3 млрд. На разной стадии 
проработки идет предконтрактная работа 
с другими иностранными заказчиками, 
которых еще нет в этом портфеле, однако 
на самом RAE-2015 подписание контрактов 
или соглашений о сотрудничестве не гото-
вим. Корпорация УВЗ впервые после экс-
понирования в Абу-Даби представит на 
этой выставке танк модели Т-90МС, специ-
ально адаптированный под арабские стра-
ны. Танк будет показан в статике.
— Какие проекты с зарубежными ком-
паниями и партнерами сейчас прио-
ритетные? Что будет происходить с 
проектом по созданию бронемашины 
«Атом», который ранее реализовывал-
ся совместно с французской компани-
ей Renault Trucks Defenсe? 
— Тяжелая колесная БМП «Атом» с 57-мм 
автоматической пушкой предназначена 
для транспортирования мотострелковых 
подразделений, ведения боя из машины и 
огневой поддержки спешившихся стрел-
ков. Вклад в проект обеих 
компаний составил по 50%.                        с.10
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Конъюнктура и бренды

реклама

—административный ресурс—

Шоу содержательности
Десятая по счету выставка RAE-2015 
пройдет с 9 по 12 сентября в Сверд-
ловской области на нижнетагиль-
ском полигоне «Старатель». Ожида-
ется, что мероприятие посетит 
более 65 делегаций из других стран 
— послов, министров обороны и 
руководителей производств воен-
ной техники. С российской сторо-
ны будут участвовать члены прави-
тельства РФ, профильных мини-
стерств и комитетов верхней и ниж-
ней палат Федерального Собрания. 
Также на выставке будут присут-
ствовать представители Свердлов-
ской области, промышленных 
предприятий, эксперты ОПК. Ауди-
тория посетителей выставки соста-
вит более 20 тыс. человек.

На выставке запланированы мас-
штабные демонстрационные пока-
зы, дискуссионную  программу 
также сделают максимально содер-
жательной. «Мы стараемся позицио-
нировать RAE не только как выстав-
ку, но и как инструмент для военно-
технического сотрудничества. 
Именно поэтому у нас такая насы-
щенная деловая программа, кото-
рой нигде в России нет: это и воен-
но-промышленная конференция, и 
мероприятия по линии ОДКБ, и по 
линии БРИКС», — отметил замести-
тель гендиректора Уралвагонзавода 
(УВЗ, генеральный устроитель 
выставки) Алексей Жарич. Так, по 
его словам, будут обсуждаться 
вопросы развития военно-техниче-

ского сотрудничества, вопросы фор-
мирования гособоронзаказа и дру-
гие актуальные темы для ОПК. «Мы 
хотим такие обсуждения сделать 
настоящим рабочим инструмен-
том, который будет востребован и в 
мировом экспертном сообществе, и 
производителями вооружений и 
систем, и покупателями вооруже-
ния, чтобы для них это был важный 
день в календаре раз в два года», — 
добавил господи Жарич. 

На предыдущем RAE в 2013 году 
основными темами стали военно-
промышленные и международно-
правовые аспекты развития гло-
бального рынка вооружения. В част-
ности, рассматривались вопросы 
инновационности продукции, 
международной безопасности, гло-
бального рынка вооружения. Участ-
ники RAE-2013 дискутировали по 
проблематике миротворческой дея-
тельности и режимов контроля над 
экспортом вооружения. В этом году 
обсуждение будет развиваться в 
ином русле. Заместитель гендирек-
тора ООО «Бизнес Диалог» (опера-
тор выставки) Александр Стригель-
ский сообщил, что отдано предпо-
чтение свежим темам, значитель-
ную часть сетки программы заняли 
военно-промышленные конферен-
ции и ряд специализированных 
деловых форматов по тематике раз-
вития российского ОПК. 

Санкции и законы
В Деловой программе, открываю-
щейся девятого сентября, заплани-
рована пленарная дискуссия на 

тему «Глобальная конкуренция и 
военно-техническое сотрудниче-
ство». Для участия в ней приглаше-
ны зампредседателя правительства 
Дмитрий Рогозин, министр про-
мышленности и торговли РФ Денис 
Мантуров, депутаты Госдумы РФ. 
Участники поговорят о существую-
щих и потенциальных возможно-
стях развития российского военно-
промышленного комплекса, будут 
делиться выводами о введении 
«санкционной» политики. Также 
будут подведены первые итоги, что 
оказалось выгоднее для российско-
го ОПК — импортозамещение или 
кооперация с зарубежными партне-
рами. Участники обратят внимание 
на вопрос о создании совместных 
предприятий в зоне Шанхайской 
организации сотрудничества и 
БРИКС, а также о механизмах при-
влечения частного капитала. 

Безопасное  
импортозамещение
Одним из ключевых мероприятий 
второго дня RAE-2015 станет семи-
нар о проектах импортозамещения 
среди производителей промтехно-
логий и в сфере IT. В ходе дискуссий 
будут оценены критерии и условия 
модернизации производственных 
площадок в России, механизмы 
трансфера технологий и коммерци-
ализации отечественных разрабо-
ток. «Мы поговорим о существую-
щих рисках обновления, поставки и 
эксплуатации зарубежного про-
граммного обеспечения (ПО), о важ-
ности сертификации ПО в соответ-

ствии с требованиями инфобезопас-
ности. Я представлю солидарную 
позицию ведущих российских раз-
работчиков по стратегии развития 
отечественного PLM-комплекса», — 
сообщил один из спикеров данного 
семинара, представитель петербург-
ской компании «Аскон», разрабаты-
вающей инженерное программное 
обеспечение, Александр Петров. 
Доклад господина Петрова посвя-
щен проблематике импортозамеще-
ния инженерного программного 
обеспечения на российских оборон-
ных предприятиях. Компании, кото-
рые уже выбрали отечественные 
IT-системы, существенно снизили 
для себя вероятность возникнове-
ния рисков информационной безо-
пасности, но многие до сих пор этого 
не сделали. «Для предприятий, 
построивших информационную 
среду на базе зарубежного про-
граммного обеспечения, переход на 
отечественные технологии должен 
быть постепенным и продуманным. 
Это позволит не сломать существую-
щие бизнес-процессы, не помешать 
производству продукции военного 
назначения», — уверен господин 
Петров. 

Представители московского АО 
«РДТЕХ Разумные деловые техноло-
гии», которое занимается про-
граммным обеспечением и консал-
тингом, планируют в своем высту-
плении поставить вопрос о разви-
тии отечественных информацион-
ных технологий на предприятиях 
ОПК. Так, глава центра решений для 
госструктур РДТЕХ Максим Соннов 
отмечает, что перед предприятия-
ми, работающими в структуре 
госкорпораций, стоит задача стан-
дартизировать системы управле-
ния нормативно-справочной 
информацией. «Данный подход 
позволяет экономить ресурсы пред-
приятий  как в сфере финансового 
управления, так и конструкторской 
и производственно-технологиче-
ской деятельности заводов и кон-
структорских бюро», — полагает он. 
Господин Соннов рассчитывает, что 
в рамках семинара участники обме-
няются опытом, связанным с рос-
сийскими разработками программ-
ного обеспечения, которые позво-
лят повысить эффективность рабо-
ты предприятий. «Считаю, что по 
итогам дискуссии необходимо под-
готовить резюмирующий доку-
мент, чтобы в дальнейшем активно 
использовать отечественные разра-
ботки в российском ОПК», — заклю-
чил топ-менеджер РДТЕХ.

Более того, на десятое сентября 
запланирована в закрытом режиме 
военно-промышленная конферен-
ция, посвященная новому закону о 
государственном оборонном зака-
зе. Зампредседателя правительства 
Дмитрий Рогозин поручил подгото-
вить список тех, кто ответственен за 

исполнение закона о гособоронза-
казе, чтобы они приняли участие в 
конференции. Вице-премьер под-
черкнул, что доложил президенту 
РФ Владимиру Путину о подготовке 
обсуждения данной темы на выстав-
ке. «Президент однозначно поддер-
живает идею диалога с оборонной 
промышленностью», — отметил 
господин Рогозин.

Имя для оружия
Впервые за всю историю RAE состо-
ится разговор о брендинге россий-
ской военной техники. На этом 
круглом столе эксперты будут 
высказывать свои мнения, как 
сформированный имидж промыш-
ленных компаний может влиять на 
патриотическое воспитание моло-
дежи, как можно использовать тор-
говый знак в гражданской продук-
ции. Также будут затронуты вопро-
сы о принципах присвоения имен 
российскому оружию. «Брендиро-
вание — относительно новая тема, 
которая на таком уровне никогда 
не обсуждалась. Например, одним 
из ключевых маркеров ведущих 
производителей является изготов-
ление одежды со своей символи-
кой», — говорит заместитель ген-
директора «Бизнес Диалога» Алек-
сандр Стригельский. 

Например, Уралвагонзавод с 
2013 года начал выпускать одежду, 
обувь и аксессуары под собствен-
ным брендом. Кроме того, в своих 
магазинах корпорация начала про-
давать модели техники и запустила 
сайт uvzshop.ru, на котором можно 
заказать товары. Ранее в компании 
поясняли, что продажи одежды и 
аксессуаров под своим брендом тра-
диционно приносят большие дохо-
ды западным производителям воен-
ной и дорожно-строительной тех-
ники, например Caterpillar, JCB и 
Boeing. В продаже появились ком-
плекты настоящей экипировки эки-
пажа танка и униформы рабочего 
цеха, где собираются танки. Поми-
мо этого, УВЗ и игровое подразделе-
ние Mail.Ru Group запустят компью-
терную игру «Armored Warfare: Про-
ект Армата», где основным боевым 
танком станет модель Т-14 на новой 
гусеничной платформе «Армата». 
«Когда речь заходит о военно-техни-
ческом сотрудничестве, мы пред-
ставляем себе классические вещи, 
но в современном мире брендинг 
— это важный элемент бизнес-стра-
тегии», — подчеркнул господин 
Стригельский. Поэтому организато-
ры и намерены инициировать 
такую дискуссию, чтобы обсудить 
международный опыт и практику 
российских производителей. Еще 
одним аспектом этой темы является 
репутация производителей, для 
участия в этом обсуждении пригла-
шены зарубежные делегации.

Григорий Дмитриев

Юбилейная выставка вооружения и военной техники Russia Arms Expo 2015, открывающаяся в Нижнем Тагиле,  
в течение четырех дней будет площадкой для дискуссий о будущем оборонно-промышленного комплекса.  
По прогнозам организаторов, предстоящие обсуждения определят векторы научно-технического развития 
российской «оборонки». В этом году акцент будет сделан на импортозамещении, конъюнктуре международного 
рынка вооружений, финансово-инвестиционных аспектах и брендинге военной продукции.

«За событиями 
RAE-2015 смогут 
наблюдать 40-50 
млн зрителей»

Вице-премьер России Дмитрий Рогозин остается ключевым спикером на мероприятиях RAE
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Сотрудничество с Mail.Ru Group потребовалось для брендирования спецтехники

Французская сторона 
разработала трансмис-

сию, двигатель, систему управления 
огнем, а корпорация УВЗ — систему 
вооружения. Автоматическая пушка 
позволяет увеличить дальность 
стрельбы до 16 км. Боевой модуль 
обеспечивает обнаружение и пора-
жение днем и ночью с места и на 
ходу:  легкобронированных и 
небронированных целей, танкоо-
пасной живой силы, воздушных 
целей типа беспилотных летатель-
ных аппаратов, элементов высоко-
точного оружия, самолетов и вер-
толетов. В результате совместной 
работы была создана сильная 
машина пехоты специально для 
экспорта в другие страны. Но из-за 
с а н к ц и й  п р о е к т  п р и ш л о с ь 
закрыть. Если точнее, то корпора-
ция самостоятельно реализовала 
проект «Атом» на базе БТР-80, и 
гости выставки также смогут уви-
деть эту машину.
— В 2015 году именно оборон-
ный комплекс оказался плат-
формой для стабильной рабо-
ты многих предприятий из-за 
снижения спроса на граждан-
скую продукцию. Как решает-
ся вопрос продажи техники 
общего назначения? 
— В обычные годы около полови-
ны выручки Уралвагонзавода идет 
от военной продукции, половина 
— от гражданской. В период кризи-
са производство гражданской про-
дукции начинает падать, а военной 
— растет, и соотношение меняется 
где-то 30% к 70% в пользу последне-
го. Такую ситуацию наблюдаем и 
сейчас. Это связано со стабильным 
госзаказом, с одной стороны, и со 
снижением спроса на подвижной 
состав — с другой.

Корпорация «Уралвагонзавод» 
не только в срок выполняет гос-
заказ и модернизирует специзде-
лия по контракту для иностран-
ных заказчиков. Одновременно с 
этим ведется работа по реализа-
ции продукции гражданского 
назначения на экспорт. Упор 
делается на экспорт железнодо-
рожной продукции.
— За счет каких средств осу-
ществлялась подготовка к 
RAE? 
— Бюджет RAE сформирован за 
счет средств Уралвагонзавода, из 
п о с т у п л е н и й  о т  у ч а с т н и к о в 
выставки. Это плата за деловую 
программу, средства от продажи 
билетов и за места на выставочной 
площадке, а также средства спон-
соров. Надо заметить, что выстав-
ка в Нижнем Тагиле всегда себя 
окупала потому, что нет необходи-
мости далеко возить технику. А 
контракты, заключенные в 2013 
году, покрыли затраты на несколь-
ко выставок вперед. Выставочная 
инфраструктура на полигоне «Ста-
ратель» была создана при привле-
чении специализированных ком-
паний.  Например,  немецкая 
фирма Reder участвовала в разра-
ботке и производстве временных 
сборно-разборных конструкций. 
Эта же компания возводила соору-
жения для Олимпиады в Сочи и 
Петербургского экономического 
форума. Качество нареканий не 
вызывает.

Свою продукцию представят 
свыше 200 участников выставки. 
Также в работе выставки примут 
участие делегации более чем из 65 
государств ближнего и дальнего 
зарубежья. Ежегодная аудитория 
RAE — около 20 тыс. человек, но 
интерес к выставке растет из года в 
год. Есть большая вероятность, что 
число гостей юбилейной выставки 
побьет все рекорды.
— В рамках подготовки RAE-
2015 шла рекламная кампания 
так называемых «биомехани-
ческих» роботов. В чем суть 
акции? 

— Согласно законодательству 
РФ есть определенные ограниче-
ния по изображению на реклам-
ных щитах военной техники, так 
как это строго регламентировано. 
С помощью таких животных-робо-
тов можно проводить рекламную 
кампанию RAE- 2015. Тренд разви-
тия ОПК всего мира — роботиза-
ция. Это подтверждает та самая 
«Армата» (тяжелая гусеничная 
платформа — прим.ред.), которая 
является фактически роботизиро-
ванным комплексом. Уже в скором 
времени новейшая конструктор-
ская разработка — танк третьего 
поколения Т-14 сможет обходиться 
без экипажа. В рамках выставки 
также запланирована конферен-
ция по робототехнике. Условно 
говоря, роботы на плакатах RAE — 
это некий символ направления 
движения всей мировой оборонки.

Интервью подготовила 
Мария Полоус

—интервью—
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Иранская сборка
Российские компании ОПК увели-
чивают поставки за рубеж. Объем 
доходов по контрактам ОАО «Росо-
боронэкспорт», осуществляющего 
военное сотрудничество с ино-
странными государствами, соста-
вил в 2014 году 22,03 млрд рублей. 
«По состоянию на конец 2014 года 
портфель заказов „Рособоронэк-
спорта” превысил $38,9 млрд и 
формируется из контрактов с 69 
государствами», отмечается в мате-
риалах холдинга. 41,1% заказов 
занимает авиационная техника, 
27,2% — вооружение и военная тех-
ника сухопутных войск, 13% — 
военно-морская техника, 15,4% — 
противовоздушная оборона. Таким 
образом, компания восстановила 
свои показатели: в 2013 году выруч-
ка от продажи составляла 15,6 млрд 
рублей против 17,2 млрд в 2012-м. 

Уральские предприятия также 
показывают рост. АО «НПК „Урал-
вагонзавод”» в 2015 году увеличил 
поставки собственной продукции 
за рубеж. За январь–июнь текуще-
го года сумма доходов компании 
от экспортных продаж выросла в 
1,7 раза и составила 11,6 млрд 
рублей. «Доля таких доходов в 
выручке от продаж составила 
49,7%», отмечается в сообщении 
компании. В первом полугодии 
2014 показатели составляли 6,54 
млрд рублей и 17,15% в объеме 
выручки корпорации. 

Так, компания выполняет кон-
тракт, заключенный с ЗАО «Азер-
байджанские железные дороги». 
Речь идет о поставке гражданской 
продукции — универсальных полу-
вагонов, крытых вагонов, подвиж-
ного состава для перевоза цемента, 
нефтепродуктов и цемента. В 2015 
году будет поставлено 2,9 тыс. еди-
ниц подвижного состава, всего кон-
тракт включает в себя реализацию 
14 тыс. вагонов и цистерн для Азер-
байджанских железных дорог.

Компания также расширяет 
сотрудничество с компаниями в 
Африке и Азии. «На алжирском 
направлении корпорация сотруд-
ничает с компанией «EPE Ferrovial 
Spa» с целью налаживания произ-
водства, сервиса и ремонта подвиж-
ного состава. Совместное предпри-
ятие с алжирской «Ferrovial» и УВЗ 
будет выпускать грузовые вагоны и 
комплектующие к ним, а также 
строительную технику», — сообщил 
заместитель гендиректора корпора-
ции Алексей Жарич. Компания 
намерена организовать поставки и 
создать совместное производство 
по сборке вагонов в Иране. «Также 
прорабатываются возможности реа-
лизации контейнеров-цистерн для 
сжиженного газа. Ведется активная 
работа в области обновления желез-
нодорожного подвижного состава 
Кубы, создания российско-кубин-
ского транспортно-логистического 
совместного предприятия, капи-
тального ремонта существующего 
грузового подвижного состава», — 
сообщили в компании. Экспортные 

контракты заключают предприя-
тия, входящие в корпорацию. 
Например, ООО «Челябинский 
тракторный завод — Уралтрак» 
(Челябинская область) поставляет 
около 20% своей гражданской про-
дукции на экспорт. Основными 
покупателями являются страны 
ближнего зарубежья — Беларусь, 
Казахстан, Киргизия, Азербайджан, 
Украина. Также компания регуляр-
но отгружает свою технику в Арме-
нию и в страны Центральной Азии 
— в Туркменистан, Узбекистан и 
Таджикистан. «Имеются контракты 
на поставку техники в дальнее зару-
бежье — в такие страны, как Вьет-
нам, Монголия, Куба, а также запча-
стей в Польшу, Чехию, Болгарию. 
География этого экспорта будет рас-
ширяться», — прогнозируют в «ЧТЗ-
Уралтраке». В частности, во Вьетнам 
поставляются бульдозеры компа-
нии. Для этого была разработана 
модификация трактора в тропиче-
ском исполнении — например 
защищенное от воздействия влаги 
электрооборудование. «Заказчиком 
является многолетний партнер и 

дилер Челябинского тракторного 
завода — компания „Ву Трак”», — 
отмечают в компании. Завод также 
имеет экспортные контракты на 
поставку специальных двигателей, 
которыми комплектуются боевые 
машины. Например, продукция и 
запчасти поставляются для ремонта 
и техобслуживания техники, осна-
щенной нашими дизелями. Геогра-
фия зарубежных поставок спецдви-
гателей и их объемы остается кон-
фиденциальной информацией. 

 Силовые изделия
АО «ПО „Уральский оптико-меха-
нический завод им. Яламова”» 
(входит в холдинг «Швабе») полу-
чило в первом полугодии доходы 
от экспорта на сумму 575,19 млн 
рублей, доля зарубежных поста-
вок в выручке от продаж занимает 
20,93%. В 2014 году аналогичные 
показатели составляли 331,03 млн 
рублей и 13,51% соответственно. 
Для дальнейшего увеличения про-
даж компания намерена добивать-
ся долгосрочных контрактов и раз-
вивать сервисную сеть для обслу-

живания своего оборудования. 
Как отметили в компании, воен-
ная техника УОМЗ применяется 
преимущественно на российских 
самолетах, проданных за рубеж. 
«Всего в эксплуатации иностран-
ных заказчиков находится свыше 
2,2 тыс. изделий производства 
УОМЗ. Основными потребителями 
являются силовые структуры 
стран СНГ и дальнего зарубежья, а 
также коммерческие структуры», 
— пояснили в компании. Так, ком-
пания экспортирует свою продук-
цию в страны Африки и Латин-
ской Америки, а также в страны 
юго-восточной Азии. Компания 
намерена увеличивать свое при-
сутствие на рынке и за счет граж-
данской продукции — например, 
оптико-электронных систем для 
гражданской авиации. Предприя-
тие сейчас ведет активную работу 
по продажам в новые страны — 
Бангладеш, Мьянму. «В европей-
ском сегменте ведется работа по 
заключению контрактов с такими 
странами как Германия, Польша, 
Словакия, Венгрия, Румыния. 

Среди стран СНГ перспективными 
рынками считаются Армения, 
Молдавия и Туркменистан», уточ-
няется в материалах компании. 

Кроме того, само АО «Швабе» 
(штаб-квартира находится в Екате-
ринбурге) намерено наладить 
сотрудничество с азиатской про-
мышленностью. Прошедшим летом 
холдинг подписал соглашение с 
китайской компанией UniStrong о 
совместных разработках. Стороны 
будут работать над инновационны-
ми изделиями для воздушно-косми-
ческой отрасли. «UniStrong являет-
ся крупнейшим китайским разра-
ботчиком высокотехнологичного 
спутникового оборудования. Про-
дукцию мы планируем выпускать 
как на базе этой компании, так и на 
собственных мощностях», — сооб-
щил глава «Швабе» Сергей Максин.

Бронемашина на ремонте
ПАО «Машиностроительный завод 
им. Калинина», которое за послед-
ние два года существенно сократи-
ло объем зарубежных продаж, 
намерено предложить иностран-

ным заказчикам гражданскую про-
дукцию. Компания планирует 
поставлять малогабаритные ваку-
умные коммунальные машины. 
«Основными потребителями дан-
ной продукции могут стать муни-
ципальные хозяйства крупных и 
средних городов бывших респу-
блик СССР. Возможность использо-
вания машин на авиа- и ж/д вокза-
лах, крупных производственных 
предприятиях Беларуси, Казахста-
на, Кыргызстана, Узбекистана зна-
чительно расширяет потенциаль-
ный рынок», сообщается в матери-
алах компании. Также компания 
поставляет спецтехнику по кон-
трактам ОАО «Рособоронэкспорт», 
однако объемы экспортных про-
даж в 2015 году не раскрывает. В 
2014 году доля экспортных продаж 
составила 4,9% (1,3 млрд рублей) в 
общем объеме выручки. Отметим, 
что в 2013 году показатель состав-
лял только 2,2% (533,8 млн), а в 2012 
году — 18,9% (2,05 млрд). 

ОАО «Курганмашзавод» также 
активно сотрудничает с другими 
государствами. Как пояснил руко-
водитель департамента концерна 
«Тракторные заводы» Алексей 
Лосев, боевые машины пехоты 
(БПМ) различных модификаций 
поставляются в страны дальнего и 
ближнего зарубежья. Речь идет о 
поставках в Южную Корею, Индоне-
зию, Кувейт, Венесуэлу, Туркмени-
стан, Азербайджан. «За последние 
15 лет зарубежные страны закупи-
ли более 340 единиц модели БМП-3, 
порядка 30 машин БМП-3К, более 10 
бронированных ремонтно-эвакуа-
ционный машин БРЭМ-Л», — пояс-
нил господи Лосев. 

В зависимости от объема заклю-
ченных контрактов доля продук-
ции военного назначения в общей 
структуре доходов Курганмашзаво-
да за последние 10 лет составляла 
от 50 до 90 %.

На сегодняшний момент компа-
ния занята расширением сотрудни-
чества. «В конце 2014 года был под-
писан контракт с Венесуэлой на 
командирование бригады специа-
листов предприятия сроком на два 
года», — сообщили в компании. Воз-
можными рынками для поставки 
БМП-3 являются Ирак, в страны 
Африки и Южной Америки, а также 
Индонезия. «Потенциальными пар-
тнерами является Египет в части 
создания БТР с вооружением, анало-
гичным вооружению бронетран-
спортера модели БТР-90А», — сооб-
щается в отчетах в компании. 
Выручка компании от экспортных 
продаж спецпродукции в 2014 году 
составила 7,01 млрд рублей против 
10,3 млрд в 2013 году. 

ПАО «Уральский завод резино-
вых технических изделий» (РТИ), 
поставляющий резиновые изделия 
в адрес оборонных и промышлен-
ных предприятий, во втором квар-
тале 2015 года отгружал продукцию 
преимущественно в страны СНГ. 
Основную долю в экспортных 
поставках занимают Казахстан 
(82%), Беларусь (12%), 
Таджикистан (5%). 

Заводы вышли за рубеж
Несмотря на внешнеполитические проблемы, оборонные компании увеличивают экспорт. Они поставляют технику в страны  
Центральной Азии, Африки и Латинской Америки, при этом не отказываясь от сотрудничества с европейскими государствами.  
Суммарно «Рособоронэкспорт» за счет продаж техники заработал более 20 млрд рублей в 2014 году, увеличив показатели на 40%  
по сравнению с 2013 годом. По мнению экспертов, напряженные отношения с Западом не повлияют на объемы экспорта предприятий 
ОПК, так как их поставки преимущественно осуществляются в СНГ и развивающиеся страны.  

В рамках подготовки к RAE-2015 сверд-
ловский кабмин оказал всестороннюю 
поддержку организаторам выставки и 
Нижнему Тагилу, в котором пройдет 
мероприятие. В рамках подготовки 
инфраструктуры в муниципалитете 
достроены гостевые объекты, улучше-
на дорожная сеть города и подъездных 
путей. Министр промышленности 
Свердловской области Андрей Мисюра 
рассказал о своих ожиданиях от пред-
стоящей выставки и о ситуации в ОПК. 

—мнение—

— Какую поддержку оказало мини-
стерство и правительство в целом в 
рамках подготовки к RAE-2015 органи-
заторам выставки и Нижнему Тагилу?
— Правительство Свердловской области 
уделяет особое внимание вопросам подго-
товки к выставке. В частности, вопросам 
подготовки инфраструктуры региона. Это 
выставка мирового уровня, и она должна 
соответствовать статусу. Из бюджета 
Свердловской области на ремонт муници-
пальных автодорог Нижнему Тагилу было 
выделено 200 млн рублей. Еще 5 млн мил-
лионов выделено на ремонт трассы Екате-
ринбург — Нижний Тагил, а также строи-
тельство автодороги к аэропорту экспери-
ментальной авиации «Салка». Все это 
позволило привести дорожную сеть в 
порядок. За счет средств областного бюд-
жета в Нижнем Тагиле появился новый 

физкультурно-оздоровительный ком-
плекс, театр, набережная. Уже заработал 
отель сети Park-Inn. 
— Это то, что касается города. А 
какая поддержка оказывается пред-
приятиям? 
— Например, из федерации при содей-
ствии Минпромнауки области Уралвагон-
заводу и Уральскому дизель-моторному 
заводу уже выделены кредиты в размере 
600 млн рублей под пять процентов годо-
вых. Деньги привлекаются на внедрение 
критических технологий. 

Кроме того, мы активно ведем работу с 
Министерством промышленности РФ по 
включению уральских заводов в список 
системообразующих. Пять уральских пред-
приятий, включенных в специальный пере-
чень Минпромторга РФ, получили второй 
транш субсидий на уплату процентов по 
кредитам на пополнение оборотных 
средств в 2014-2015 годах. Общая сумма 
выплат в рамках второго транша составила 
194,6 млн рублей.
— Каковы ожидания министерства от 
выставки? Делегации каких стран явля-
ются наиболее важными для сотрудни-
чества со Свердловской областью?
— Самые главные ожидания связаны с 
контрактами, которые могут быть заклю-
чены на выставке — ведь это инвестиции 
в развитие. Не секрет, что на RAE проходят 
круглые столы, встречи производственни-
ков, конструкторов, заказчиков, где 
обсуждаются актуальные вопросы военно-
го строительства и военного сотрудниче-
ства, а также заключаются важные для 
региона контракты. В этом году одним из 
ключевых событий выставки станет засе-
дание Организации Договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ). Это подчер-
кивает значение уральского форума как 
глобальной площадки для обсуждения 
вопросов укрепления мира, международ-
ной и региональной безопасности и ста-
бильности. 

Одной из важнейших делегацией на 
выставке станет делегация Индии, ведь 

именно Индия станет партнером междуна-
родного промышленно форума «Инно-
пром-2016». Мы возлагаем на работу с 
индийскими партнерами большие надеж-
ды. В целом, список стран-участниц меро-
приятия расширился: Бруней, Гондурас, 
Китай, Куба, Нидерланды, Пакистан, Перу, 
Румыния, Сирия, Таиланд, Чили подтвер-
дили участие своих представителей в рабо-
те выставки. Таким образом, в мероприя-
тии будет участвовать более 60 стран. 
— Выставки позволяют промышлен-
никам показать свою продукцию и 
продвигать технику на внешний 
рынок. Как министерство оценивает 
работу предприятий ОПК? 
— В 2014 году оборонными предприятиями 
региона обеспечен рост объемов выпускае-
мой продукции. Общий объем выпуска про-
дукции на предприятиях превысил 190 
млрд рублей, рост составил 6% по сравне-
нию с 2013 годом. Сегодня на предприятиях 
занято почти 100 тыс. человек. Ежегодно 
создаются и модернизируются тысячи рабо-
чих мест. Среднемесячная заработная плата 
одного работника в организациях отрасли 
превышает 39 тыс. рублей. Предприятиям 
удалось достичь отличных результатов по 
ключевым направлениям деятельности: 
выполнении ГОЗ, программ технического 
перевооружения, в подготовке кадров и 
росте производительности труда. Имеет 
положительную динамику инвестицион-
ный поток в основные фонды. За последние 
два года он составил 44,5 млрд рублей.

— Основная тенденция 2015 года — 
поддержка гражданского машино-
строения за счет проектов импортоза-
мещения ОПК. Какие наиболее важ-
ные примеры сотрудничества пред-
приятий с компаниями ОПК вы може-
те отметить?
— Основная гражданская номенклатура 
предприятий ОПК Свердловской области 
включает в себя медицинскую технику, 
геодезические приборы, дорожно-строи-
тельную технику, погрузчики, коммуналь-
ные машины, железнодорожные вагоны, 
светотехнические изделия, товарное литье 
для машиностроительных предприятий и 
еще порядка 30 наименований граждан-
ской продукции. Мы фиксируем рост про-
изводства оборонно-промышленного ком-
плекса и машиностроения в Свердловской 
области. Но при этом уделяем особое вни-
мание выпуску гражданской продукции 
— предприятия расширяют номенклатуру. 
Как сказал губернатор региона Евгений 
Куйвашев, загружая ОПК госзаказами до 
2020 года, президент России Владимир 
Путин дал шанс перевооружиться оборон-
ке. Через шесть лет внешние заказы закон-
чатся, и часть оборонных предприятий 
отправится в свободное плавание. К 2020 
году Свердловская область должна создать 
порядка 700 тыс. новых рабочих мест, 
практически половина из которых прихо-
дится на промышленные предприятия.

Интервью подготовила  
Яна Платова

«Часть оборонных предприятий отправится в свободное плавание»
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Курганмашзавод уже поставил более 300 единиц БМП-3 по экспортным контрактам 

реклама
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Оборонка загружает линию

—результаты—

Военная доля
В 2015 году наиболее стабильные 
показатели в Свердловской эконо-
мике показывают оборонно-про-
мышленные предприятия. Как 
отмечает региональное правитель-
ство, в первом полугодии заводы 
ОПК увеличили отгрузку на 68% по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2014 года. «Причиной значи-
тельного роста в отрасли стало 
выполнение гособоронзаказа. 
Кроме того, уральские промыш-
ленные гиганты входят в специаль-
ный список Минпромторга РФ и 
имеют право на всестороннюю 
господдержку», — пояснили в 
областной администрации.

Гражданский же сектор ухудшил 
свои показатели. Как отмечают про-
мышленники, в период кризиса 
производство общего назначения 
начинает падать и занимает не более 
30% в объеме доходов (против 50% в 
стабильный период). АО «НПК „Урал-
вагонзавод”» в первом полугодии 
выпустил и реализовал специаль-
ную технику в объеме 20,8 млрд 
рублей, что почти на 19% больше, 
чем за аналогичный период прошло-
го года. Если в 2014 году доля выруч-
ки от продаж спецтехники занимала 
около 46% в общем объеме, то на 
сегодняшний день данный сектор 
обеспечивает более 80% реализации. 
В первом полугодии 2013 года УВЗ 
продал спецпродукцию на 17,16 
млрд рублей, в 2014 — 17,49 млрд. 
Что касается гражданского сектора, 
то выручка от производства и реали-
зации подвижного состава состави-
ла в первом полугодии 2015 года 2,6 
млрд рублей, в 2014 года — 18,2 
млрд рублей. На текущий момент 
доля выручки от общего объема про-
даж составляет 10,6%. «На сегодняш-
ний день спецпроизводство полно-
стью загружено. Но суммарные про-
изводственные мощности россий-
ских вагоностроительных заводов 
по итогам первого квартала 2015 
года загружены не более чем на 
25–30%. Все вагоностроительные 
заводы в РФ в той или иной степени, 
начиная с четвертого квартала про-
шлого года, работают в режиме 
неполной рабочей недели», — пояс-
нили в корпорации. 

Южноуральское ООО «Челябин-
ский тракторный завод — Урал-
трак» (ЧТЗ-Уралтрак) стабилизиро-
вало свою работу только во втором 
полугодии 2015 года. Из-за нако-
пленных долгов за потребленный 
газ и по зарплатам сотрудникам 
производство компании работало 
по сокращенному графику. Из-за 
прекратившихся поставок энерго-
ресурсов несколько цехов остава-
лись в простое. Работы начались 
только после того, как руководство 
ЧТЗ договорилось с поставщиком 
газа — ООО «НОВАТЭК-Челябинск» 
о реструктуризации долга. «Пред-
приятие имеет большой объем 
заказов на спецдвигатели, поэтому 
загрузка моторного производства 
сегодня максимальная. По отдель-
ным подразделениям завод работа-
ет на пределе возможностей. Но 
планы по увеличению гособорон-
заказа просматриваются и на сле-
дующий год. На это ориентирована 
и подготовка производства», — 
пояснили в пресс-службе компа-
нии. Однако мощности по выпуску 

гражданской продукции пока 
недостаточно загружены. Компа-
ния рассчитывает, что за счет поли-
тики импортозамещения удастся 
нарастить заказы на бульдозеры. 

Оборонная смена
ФГУП «Усть-Катавский вагонострои-
тельный завод» (Челябинская 
область) также ощутил на себе стаг-
нацию рынка, из-за чего существен-
но сократились заказы на подвиж-
ной состав. Сотрудники, задейство-
ванные в производстве трамваев, 
работали на четырехдневной рабо-
чей неделе, в то время как рабочие 
спецпроизводства — полную неде-
лю. В компании рассчитывают, что 
гособоронзаказ, утверждения кото-
рого ожидают на 2016 год, поможет 
стабилизировать деятельность в 
ФГУП. Напомним, компания также 
производит двигательные установ-
ки для космических аппаратов. Сей-
час выпуск трамваев занимает не 
более 40% в общем объеме произ-
водства. Общая проектная мощ-
ность составляет 100–130 трамваев 
в год. С осени компания начинает 
работать по полному графику за 
счет размещения производства 
новых видов продукции — отсеков 
ракет «Ангара» и «Протон». Стои-
мость размещения и модернизации 
завода под проект оценивается в 2,5 
млрд рублей. «Мы прогнозировали 
рост объемов по спецтематике, поэ-
тому еще в феврале-марте начали 
переобучение работников, сегодня 
порядка 80 человек уже получили 
смежную профессию и могут пере-
йти в спецпроизводство. Еще 370 
работников вспомогательных про-
изводств в ближайшее время нач-
нут обучение второй профессии», 
—  цитирует «Интерфакс-Урал» 
слова заместителя гендиректора 
Владимира Усова. Передача произ-
водства происходит в рамках 
реформирования ракетно-космиче-
ской отрасли ФГУП «Государствен-
ный космический научно-произ-
водственный центр имени М. В. 
Хруничева». 

ОАО «Курганмашзавод» отмечает 
рост загрузки мощностей. Как пояс-
нили в головной организации — 
концерне «Тракторные заводы» — 
выполнение гособоронзаказа обе-
спечивает загруженность коллекти-
ва в среднем на 1,5 — 1,7 рабочей 
смены. На отдельных участках при-
ходится организовывать работу в 
2-3 смены. «Можно говорить о суще-
ствующих резервах для увеличения 
выпуска продукции специального 
назначения. Однако сдерживающи-
ми факторами являются производ-
ственные мощности некоторых 
комплектаторов, поставляющих 
важные узлы для боевой машины 
пехоты», — пояснили в пресс-
службе компании. 

Трехлетний контракт 
Показало положительные резуль-
таты дочернее предприятие хол-
динга «Технодинамика» — сверд-
ловское научно-производственное 
предприятие «Старт». Компания за 
счет роста гособоронзаказа и про-
водимой модернизации увеличила 
выручку за январь–июнь 2015 года 
на 54% по сравнению с 2014 годом. 
«Объем выручки составил 1,2 млрд 
рублей. Чистая прибыль предпри-
ятия увеличилась на 82,4 млн 
рублей, составив 136,2 млн рублей. 
Объем ГОЗ «Старта» в первом полу-
годии увеличился более чем в два 
раза. Росту гособоронзаказа ураль-
цам способствует реализация феде-
ральной целевой программы «Раз-
витие оборонно-промышленного 
комплекса», — отмечают в регио-
нальном министерстве промыш-
ленности. По данным предприя-
тия, увеличения удалось добиться 
за счет оптимизации производ-
ственного процесса. «На площадке 
организовано серийное производ-
ство новой модификации транс-
портных машин „5Т58-2 исп.5” для 
зенитных ракетных комплексов 
„С-300” и „С-400”. Создание поточ-
ной линии решило проблему дефи-
цита площадей под сборку транс-
портных машин, а также суще-

ственно уменьшило непродуктив-
ное время простоя, повысив произ-
водительность труда специалистов 
предприятия», — отмечают в ком-
пании. На сегодняшний день ком-
пания имеет крупный контракт с 
министерством обороны РФ на 
изготовление «5Т58-2 исп.5» в пери-
од 2015–2017 годы. Представители 
«Старта» прогнозируют, что в теку-
щем году суммарно будет реализо-
вана продукция на 4,2 млрд 
рублей, показатель чистой прибы-
ли составит 271 млн рублей. 

Существенный рост показате-
лей демонстрирует ОАО «Егоршин-
ский радиозавод» после смены соб-
ственника и техперевооружения. 
Предприятие изготавливает сред-
ства радиосвязи и промышленную 
электронику. Как пояснил генди-
ректор компании Олег Ежов, за 
январь–июнь 2015 года реализова-
но продукции на 98 млн рублей, за 
весь 2014 год было отгружено 
почти на 100 млн рублей. Инвести-
ции в модернизацию составили 40 
млн рублей, из них 14,8 млн рублей 
получены из регионального бюд-
жета. «Переоснащено сборочно-
монтажное производство, установ-
лено новое производственное, 
испытательное, измерительное 
оборудование, оборудование для 
автоматической оптической 
инспекции смонтированных 
печатных плат. Для механосбороч-
ного производства закуплены и 
введены в эксплуатацию новые 
обрабатывающие центры, в настоя-
щее время в пути оборудование 
для переработки пластмасс», — 
пояснили в компании

В 2015 году компания получила 
заказы на 480 млн рублей, еще на 
460 млн — на 2016 год. Компания 
также рассчитывает получить 
новые контракты на 2016-2018 
годы на сумму в 250 млн рублей. 
«Основные наши потребители — 
это предприятия, входящие в 

состав ОАО «Концерн ПВО „Алмаз-
Антей”», АО „Объединенная прибо-
ростроительная корпорация”», — 
уточнил глава ЕРЗ. 

Гусеничные пожарные
Ряд предприятий не раскрыли 
итоги первого полугодия, однако 
продемонстрировали положитель-
ную динамику по годовым отчетно-
стям. Например, АО «Уральское про-
изводственное предприятие „Век-
тор”» сообщает, что на начало 2015 
года получило выручку в 4,12 млрд 
рублей (против 2,16 млрд на начало 
2014), чистую прибыль в 55,2 млн 
рублей (против 4,7 млн). «Рост обу-
словлен увеличением объемов 
поставки спецпродукции как по 
ГОЗ, так и по экспорту. С изменени-
ем объема продаж произошло уве-
личение чистой прибыли на 42,7 
млн рублей в сравнении с 2012 
годом и на 50,5 млн рублей — с 2013 
годом, что соответствует росту рен-
табельности с 0,61% в 2012 году до 
1,34% в 2014», — отмечают в компа-
нии. ОАО «Верхнетуринский маши-
ностроительный завод» в 2014 году 
увеличил выручку на 62% по сравне-
нию с 2013 годом — с 278,7 млн до 
451 млн рублей. Реализация про-
дукции военного назначения оце-
нивается в 435 млн рублей (против 
256 млн в 2013 году), гражданского 
— 16,4 млн (против 18,9 млн). Завод 
получил чистую прибыль в 76,9 млн 
рублей против 88 млн годом ранее. 
«97% выручки обеспечила военная 
продукция. В целом, завод специа-
лизируется на производстве корпу-
сов артиллерийских выстрелов и 
комплектующих к ним, компания 
также запустила в 2014 году произ-
водство гусеничных пожарных ком-
плексов для спасательных структур. 
Что касается гражданской продук-
ции, компания выпускает вакуум-
ные выключатели. «Максимально 
допустимая проектная мощность по 
производству корпусов артилле-
рийских выстрелов и комплектую-
щих к ним составляет 68 тыс. еди-
ниц в год, вакуумных выключате-
лей — 57 единиц, гусеничных 
пожарных комплексов — 12 еди-
ниц», отмечается в материалах. На 
начало 2015 года загрузка проект-
ной мощности едва превышала 60%. 

Субсидии в оборот
Несмотря на рост заказа со стороны 
государства, компании жалуются 
на нехватку финансовых ресурсов. 
«Сегодня заводу не хватает оборот-
ных средств. Нужны финансовые 
инструменты, которые позволят 
привлекать дешевые деньги. Пока 
же рассчитываем на свои возмож-
ности»,  — сообщили в «ЧТЗ-
Уралтрак». В «Тракторных заводах» 
добавили, что трудности в банков-
ской сфере также не позволяют 
сформировать оборотные средства 
на приемлемых для машинострое-
ния условиях, причина тому — 
высокая процентная ставка на 
заемные средства. Однако сверд-
ловским компаниям оказывают 
поддержку власти. В среднеураль-
скую промышленность с начала 
2015 года Минпром РФ направил 
287 млн рублей, среди предприя-
тий, получивших субсидии, — НПК 
«Уралвагонзавод», «Уралтранс-
маш», которым было перечислено 
106 млн рублей.  

Станислав Брень

Уральские производители военной техники в течение 2015 года наращивают выручку за счет роста 
гособоронзаказа. Если в годы стабильной экономики доля гражданской продукции занимала до 50% в объеме 
доходов, то сейчас показатель не превышает 30%, а по ряду отраслей упал до 10%. Компании рассчитывают  
на снижение процентных ставок по кредиту, которые позволят пополнять оборотные средства и обеспечить 
стабильность предприятиям. 

Отсеки для ракет «Ангара» будут выпускать  
в Челябинской области
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Сотрудничество с 
этими странами явля-

ется одним из наиболее приоритет-
ных направлений внешнеэкономи-
ческой деятельности эмитента. Это 
обусловлено высоким уровнем кон-
центрации в них предприятий гор-
нодобывающей и металлургиче-
ской промышленности с большим 
потреблением РТИ. «Доля экспорта 
в объеме отгруженной продукции 
составила чуть более 6%», — поясня-
ют в компании. 

Перенос отгрузки 
ОАО «Завод „Пластмасс”» (Челябин-
ская область, входит в «Ростех») про-
дал в другие страны продукцию на 
2,8 млрд рублей в 2014 году. В 2013 
году показатель составлял 1,9 млрд, 
таким образом, рост доходов соста-
вил 41,4%. Эта компания выпускает 
промышленные взрывчатые веще-
ства, а также боеприпасы к артилле-
рийским комплексам и авиацион-
ные средства поражения. Общий 
объем выручки компании составил 
3,4 млрд рублей в 2014 году (против 
2,4 млрд в 2013-м). «Заводом было 
выполнено плановое задание 2014 
года по объему выручки на 86,8%, 
согласно бюджету, утвержденному 
госкорпорацией „Ростех”. Основ-
ным фактором, повлиявшим на сни-
жение фактической выручки по 
сравнению с плановой, явился пере-
нос ОАО „Рособоронэкспорт” сроков 
отгрузки неуправляемой авиацион-
ной ракеты модели С-8КОМ на пер-
вый квартал 2015 года. При этом 
продукция изготовлена, что позво-
лило предприятию перевыполнить 
план по товарной продукции в 2014 
году на 20,8%», отмечается в матери-
алах компании. 

АО «Миасский машиностроитель-
ный завод» (ММЗ) небольшими объ-
емами поставляет свою граждан-
скую продукцию в страны СНГ, а 
также в Казахстан и Узбекистан. В 
список товаров общего назначения 
входят светодиодные системы осве-
щения, резервуарное оборудование 
для нефтехимической отрасли. 

ОАО «Автомобильный завод 
„Урал”» в 2013 году реализовал 
около 1,8 тыс. автомобилей на экс-
порт, в 2014 году — 2,3 тыс. «Прода-
жи компании в основном ориенти-
рованы на СНГ и развивающиеся 
страны. Развивающиеся страны в 
большей мере подвержены риску 
экономических и политических 
кризисов», — пояснили в компании. 
В числе возможных причин потери 
доли на экспортных рынках назвали 
возможное «появление новых эколо-
гических требований и повышение 
таможенных пошлин». 

Развивающие поставки
Хотя «Рособоронэкспорт» находится 
в «санкционном» списке западных 
стран, это вряд ли негативно отраз-
ится на его работе и на реализации 
продукции ОПК. Такими прогноза-
ми делится аналитик IFC Markets 
Дмитрий Лукашов. «Корпорация и 
раньше почти не продавала свою 
продукцию в развитые страны. 
Последний крупный контракт на 
поставку российских вертолетов 
для армии США в Афганистане был 
успешно выполнен еще в конце 
прошлого года», — напомнил экс-
перт. Так как военная продукция 
компании приветствуется в разви-
вающихся странах, это позволит 
российской экономике снизить соб-
ственную зависимость от мировых 
цен на нефть. 

Станислав Брень 
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